



Editorial : « Échos de la Montagne », enquête sur l'histoire d'un « nouveau-né »

« Il est né le divin enfant, jouez hautbois, résonnez musettes ! ... » À l'approche de Noël, résonnent en nous quelques airs comme l'écho de la voix inoubliable de Tino Rossi. Mais en ce temps de l'Avent, notre consistoire de la Montagne s'apprête à une autre (re)naissance. Et cette fois les grands rois de l'Orient ne vont pas faire le déplacement !

C'est l'heure où vous ouvrez le 1^{er} numéro des « Échos de la Montagne ». Chaque église locale ajoute « sa page » : informations et agendas plus locaux. Le tout nouveau memento consistorial 2025-2026 est joint également. A l'aube de cette nouvelle aventure ou formule – *memento + journal consistorial + informations locales* – il semble naturel de rendre hommage aux « parents » et « grands-parents » des Echos de la Montagne.

« Les parents » pour commencer. Ils ont pour nom « Bulletin Eau-VIVE » (Tence), « Rencontrons-nous » (Saint-Agrève), « la Lettre de l'EPU du Puy, Yssingeaux et disséminés », « Les Echos de la Paroisse du Mazet », « Lou Chalelh » (Chambon). Quels sont leurs origines ? Au Chambon, les paroissiens m'invitent à prendre contact avec le pasteur Alain Arnoux qui me répond sans hésiter : « Le Lou Chalelh a vu le jour en janvier 1989. Je m'en souviens bien, c'était déjà un Trimestriel et j'en suis à l'initiative ».

Alors les anecdotes fusent sur une époque où règnent encore la machine à écrire à boule et la machine à dupliquer "Ronéo" pour une impression à 500 exemplaires au démarrage. Souvenirs de la duplication à l'alcool et de ses ratés qui obligent parfois à tout recommencer, la nuit pour le lendemain... Cependant le plus savoureux reste à venir, Alain nous éclaire aussi sur la question des « grands-parents ».

Pour cela il nous faut remonter en 1905 (loi de Séparation des Églises et de l'État). Les Consistoires cessent alors d'exister, seul celui de Vernoux ne s'était pas dissout. En 1909, le Consistoire de St-Voy est le premier à se reconstituer en France bientôt rejoints par les Églises de l'ancien Consistoire de St-Agrève : **le Consistoire de la Montagne est né...** (1) Alors un journal commun "**L'Écho de la Montagne**" est créé, y participe l'Église Évangélique Libre du Riou et chaque "paroisse" y insère sa "Page". Il a vécu longtemps (2) et il est un ancêtre de notre journal "Réveil" né peu de temps après la seconde guerre mondiale.

Si les consistoires renaissent en 1938 avec la création de l'Église Réformée de France, celui de la Montagne avait survécu depuis le dix-septième siècle et toujours précurseur... En 1989, l'Écho de la Montagne s'efface pour laisser la place au journal « Réveil » alors devenu le journal de la nouvelle région Centre-Alpes-Rhône. Les journaux presbytéraux peuvent voir le jour comme Lou Chalelh début 1989.

Aujourd'hui la boucle semble bouclée sauf à bien considérer les leçons de l'Histoire ! Souvent cyclique, l'Histoire se réinvente et nous ramène au devoir d'humilité qui sied si bien à notre Montagne. « L'Écho de la Montagne » refait surface à travers « Échos de la Montagne ». Un grand merci à Alain Arnoux pour le partage de ses connaissances. Seule son humilité l'a conduit à refuser de cosigner cet éditorial.

Nous espérons que vous réserverez un bon accueil à votre « nouveau » journal consistorial. Sa lecture appelle sans doute à de nouveaux repères sur l'agenda ou encore l'état-civil... Nous sommes à l'écoute de vos retours et de vos souhaits dans une perspective d'amélioration.

Bonne lecture à chacune et à chacun et bon vent aux « Échos de la Montagne » !

Jean JALLAGUIER

- (1) L'historique complet figure dans un article d'Alain inséré dans le projet de vie consistorial rédigé en 2013.
(2) La collection complète des numéros de l'Écho de la Montagne peut être consultée à la bibliothèque du Mazet, rayon « Société d'Histoire de la Montagne » Voir aussi auprès de la Société d'Histoire de la Montagne (SHM).
-

Le comité de rédaction

Bernard Cotte (Le Mazet Saint-Voy), Elisabeth Debard (Tence), Catherine Guillot (Saint-Agrève), Jean Jallaguier (Le Chambon-sur-Lignon) et Christiane Roux (Le Puy-en-Velay) vous accueillent à travers les lignes des « Echos de la Montagne » et remercient tous les contributeurs et rédacteurs à ce 1^{er} numéro.

Dans nos familles

Nous partageons leurs joies et leurs peines :

Au Chambon-sur-Lignon

Bénédiction de mariage

Alice NEZ et Grégoire BEURIER le 18 octobre 2025 à 15h au temple

Baptême

Nicole et César CAMPILLO le 21 septembre 2025

Confirmation de baptême de Léonie BANCEL le 21 septembre 2025

Cultes d'action de grâce et de consolation pour la vie de :

Lina SOUBEYRAN née RUEL - St Etienne/Le Chambon-sur-Lignon - 15/07/2025 - 97 ans

Irma Evodie ROUSSET - Le Chambon-sur-Lignon - 22/07/2025 - 108 ans

Roland LOMBARD - Dijon/le Chambon-sur-Lignon - 9/08/2025 - 98 ans

Hervé BOUIT - le Chambon-sur-Lignon - 12/08/2025 - 47 ans

René Charles GUILHOT - le Chambon-sur-Lignon - 20/08/2025 - 88 ans

Odile RUSSIER née RUEL - le Chambon-sur-Lignon - 28/08/2025 - 83 ans

Paul EYRAUD - le Chambon-sur-Lignon - 30/08/2025 - 94 ans

Denise RIOU née ARGAUD - le Chambon-sur-Lignon - 22/09/2025 - 82 ans

Thierry BLANC - Vic-le-Fesq/le Chambon-sur-Lignon - 10/10/2025 - 64 ans

Christiane RUSSIER - Yssingeaux/le Chambon-sur-Lignon - 29/10/2025 - 64 ans

Robert MASSE - le Chambon-sur-Lignon - 4/11/2025 - 88 ans

Au Mazet Saint-Voy

Cultes d'action de grâce et de consolation pour la vie de :

Hénoch ROYER (Aulagnier Grand) - Temple du Mazet - 18/07/2025 - 88 ans

Jacky FOURETS (Landos) - Temple du Mazet - 23/09/2025 - 63 ans

Emilie PELISSIER (Majal) - Temple de Montbuzat - 24/09/2025 - 95 ans

Au Puy en Velay

Bénédiction de mariage

Manon BARLET et Chiheb MILI le 23 juillet 2025 à Craponne-sur-Arzon

Cultes d'action de grâce et de consolation pour la vie de :

Éliane DEVILLE - Le Puy - 17/06/2025 - suivi de l'inhumation au cimetière de Polignac

Irène ROMEAS - Yssingeaux - 1/07/2025

À Saint-Agrève

Baptêmes

Les enfants NIKLAS le dimanche 3 août 2025 au temple de Saint-Agrève

Elise REVERSAT le dimanche 7 septembre 2025 au temple de Saint-Agrève

Culte de consolation et d'action de grâce pour la vie de :

Paul VALLA - Mars – 18/07/25

Jean-Paul BRUYERE – Saint-Agrève - 29/07/25

Suzanne ROCHE – Saint-Agrève – 30/08/25

Emile GOUNON – Saint-Agrève – 25/09/25

Alain BOULLON - St-Jeure d'Andaure – 30/09/25

Paulette DUMAS – Saint-Agrève – 2/10/25

Jeanne CELLIER – Devesset – 30/10/2025

Psaume 23

1. Cantique de David. L'Éternel est mon berger: je ne manquerai de rien.

2. Il me fait reposer dans de verts pâturages, Il me dirige près des eaux paisibles.

3. Il restaure mon âme, Il me conduit dans les sentiers de la justice, A cause de son nom.

À Tence

Naissance / baptême

Louise REFFAY née le 12/12/2013 à Lyon, baptisée le 6 juillet 2025

Culte de consolation et d'action de grâce pour la vie de :

Lucienne PICOT le 22 septembre 2025 - 93 ans

Marie-Louise NOGIER le 28 octobre 2025 – 96 ans

Le mot du pasteur

Je conclus avec eux une alliance perpétuelle : je ne cesse de les poursuivre de mes bienfaits et je fais qu'ils me respectent profondément, sans plus jamais s'écartez de moi. Ma joie sera de les combler de biens ; oui, vraiment, je les planterai dans ce pays ; je le ferai de tout mon cœur, de tout mon être.

Jérémie 32 : 40-41

Posons franchement le constat : dans quelques semaines, l'année 2025 tirera sa révérence et ne sera plus qu'un lointain souvenir. En attendant, la fête de Noël cristallise notre énergie. Tous azimuts. Et on dirait que cette préoccupation survient de plus en plus tôt tous les ans et cela nous conforte dans ce sentiment absurde que le temps s'est accéléré et que les années vont beaucoup plus vite que jadis.

Avant d'être pris au piège de la consommation à outrance, Noël est d'abord et avant tout l'histoire d'un Dieu venu au monde avec le visage d'un nouveau-né en vue de conclure avec toute la création, une alliance éternelle.

Noël, avant d'être une fête est surtout la promesse d'un Dieu qui s'engage à sauver sa créature et à poursuivre de ses bienfaits ceux et celles qui ne s'écartent pas de ses voies. Cette promesse demeure encore vraie pour nous aujourd'hui. Malgré nos écarts, Il s'est fait proche.

Noël, c'est aussi l'annonce d'une année nouvelle. Comme à l'accoutumée nous échangerons des vœux et confierons les jours qui sont devant nous à la bienveillance de Dieu. De sorte que l'année nouvelle, soit meilleure et abonde des bienfaits de Dieu pour nous, et qu'elle nous apporte la paix, tant désirée, la justice tant attendue et la fraternité espérée.

L'année qui s'achève a été riche en événements divers et variés. Ensemble, ici comme ailleurs, nous avons partagé les mêmes interrogations et les mêmes inquiétudes ; nous avons vibré sur les mêmes émotions et avons tremblé pour les mêmes angoisses ; nous avons tutoyé les mêmes frayeurs et avons couru les mêmes risques. Face aux événements insoutenables et à des situations humainement intolérables, nous avons dit notre impuissance et proposé notre solidarité. Devant la désespérance de nos frères et sœurs en humanité, nous avons formulé des prières et initié, avec nos moyens, des actions utiles.

Cependant devant les défis qui restent à relever en matière d'écologie, de réchauffement climatique et de la désorganisation notoire des saisons, nous devons rester confiants et vigilants pour la préservation de la création. (Cf. pages suivantes les retours sur le culte de la création le 5 octobre au Chambon).

Ainsi va la vie, inscrite dans une forme d'alternance sans fin où la lumière du jour succède aux ténèbres de la nuit, où les joies remplacent les peines et inversement.

Je conclus avec eux une alliance perpétuelle : je ne cesse de les poursuivre de mes bienfaits et je fais qu'ils me respectent profondément, sans plus jamais s'écartez de moi. Ma joie sera de les combler de biens ; oui, vraiment, je les planterai dans ce pays ; je le ferai de tout mon cœur, de tout mon être.

Que cette promesse soit comme une parure pour nous et une lumière qui éclaire le sentier sur lequel Dieu nous mènera tout au long de l'année nouvelle.

C'est dans le calme et la confiance que réside notre force !

Joyeux Noël, Bonne et heureuse année à toutes et à tous !

Hope NENONENE, Pasteur à Tence

Noël en fêtes sur la Montagne

Les frimas de l'automne et le soleil au déclin nous conduisent vers la lumière de l'étoile de Bethléem annonciatrice de la naissance de Jésus, l'enfant sauveur.

Pour fêter dignement cet évènement, les Paroisses de la Montagne organisent des temps festifs et des rencontres spirituelles propices à la rupture de l'isolement que l'on peut ressentir à cette période de l'année.

Dès le premier week-end de l'Avent, les 29 et 30 novembre, le marché de Noël du Mazet se tient dans la salle du Calibert, proche du Temple. Autour du stand de la Paroisse, une quarantaine d'exposants nous accueillent avec leurs produits et créations originales dans un cadre convivial où le vin chaud et le café sont offerts à tous les visiteurs en collaboration avec la municipalité.

Durant tout le mois de décembre, la Paroisse du Chambon organise, à son tour, un marché de Noël après chaque culte dominical.

Cette année, après Le Mazet et Le Chambon, c'est au Temple de Saint-Agrève que nous sommes conviés le dimanche 14 décembre à 15h à la fête préparée par les enfants de l'éveil biblique et les catéchumènes sous la conduite de leurs catéchètes et animateurs. Par leurs chants, leurs musiques et leurs jeux d'acteurs, tous les participants témoignent du dynamisme de notre Église.

La veille de Noël, le mercredi 24 décembre, trois veillées nous sont proposées. Tout d'abord à 18h au Temple d'Yssingeaux, puis à 18h30 au Temple du Chambon avec la participation de la chorale de la Montagne et enfin rendez-vous à 22h au Moûtier de Saint-Voy (3 chemin du Moûtier) chez les Diaconesses de Reuilly.

Ici, les sœurs nous accueillent dans la chapelle aménagée dans une ancienne grange pour l'office de Noël, puis elles nous convient à partager les boissons et friandises préparées par leurs soins.

Naturellement, tout au long du mois de décembre, les cultes sont assurés dans les lieux habituels, en particulier le jeudi 25 décembre, à l'exception d'Yssingeaux, aux mêmes horaires que le dimanche, sauf à Saint-Agrève où le culte sera célébré l'après-midi.

D'autre part, nos cinq paroisses organisent des visites chez les personnes isolées, malades, tenues éloignées par leur âge ou toutes celles qui en font la demande pour un moment de partage autour de lectures bibliques, de chants et de prières. N'hésitez pas à signaler auprès de vos pasteurs ou conseillers presbytéraux celles et ceux qui ne figureraient pas sur les listes paroissiales et souhaiteraient être visités.

Dans ce même esprit, la Paroisse du Chambon développe un projet intitulé « portes de l'Avent » (contes, chants, message biblique, goûter) dans les familles qui se sont manifestées ainsi qu'à la salle Bastianou et à la Maison Marguerite (accueil de personnes âgées) où la rencontre est préparée par les résidents.

D'autres occasions, parfois plus confidentielles, d'accueillir ensemble la lumière du Messie sont proposées par les Églises locales ; les agendas mensuels de chacune d'entre elles sont à consulter pour connaître leurs horaires et modalités.

JOYEUX NOËL À TOUTES ET À TOUS.

Bernard COTTE

Activités consistoriales

Le consistoire de la Montagne regroupe 5 églises locales : Saint-Agrève, Le Mazet Saint-Voy, Le Chambon-sur-Lignon, Tence et Le Puy-en-Velay – Yssingeaux - disséminés.

Du côté des pasteurs

Pour cette année 2025-2026 il y a quelques changements à signaler au niveau d'une présence pastorale pour le consistoire. Les paroisses de Saint-Agrève et du Mazet Saint-Voy vivent une vacance pastorale. Les autres pasteurs présents sont évidemment appelés à travailler aussi pour le consistoire, c'est du moins l'option que nous avons prise depuis longtemps.

Nous avons actuellement la chance d'avoir deux pasteurs à plein temps et trois autres à temps partiel. Ce résumé qui suit est un résumé très bref (et non-exhaustif) des dominantes des uns et des autres.

Nicolas Caudal qui est sur le poste du Puy en Velay- Yssingeaux et disséminés s'implique en plus de son travail paroissial local au niveau des permanences pour accompagner des personnes lors de funérailles. Il est aussi délégué à l'œcuménisme pour le consistoire.

Esther Wieland-Maret qui est sur le poste du Chambon sur Lignon assume, en plus de son travail paroissial, la présidence du Consistoire avec toute la coordination qui va avec. Elle accompagne également le travail des catéchèses et la formation des visiteurs avec Sonia Arnoux, pasteurre retraitée. Elle participe également aux permanences pour accompagner les personnes lors de funérailles.

Hope Nenonene qui est à un tiers -temps sur le poste de Tence s'implique dans la formation des prédicateurs laïcs avec le concours du pasteur retraité Alain Arnoux.

Et nous accueillons pour cette année 2 pasteurs qui aident nos paroisses dans une dimension consistoriale :

Benoit Ingelaere, prieur de la communauté de Caulmont, aide pour un tiers-temps notre consistoire. Il s'implique dans les études bibliques mensuelles, la formation des prédicateurs laïcs, la permanence lors de funérailles en plus des cultes et d'autres rencontres.

Paul Doré, pasteur retraité donne une aide bénévole à notre consistoire. Il accompagne le CP du Mazet Saint-Voy (mandaté par l'échelon régional), il anime des cultes et participe aux permanences funéraires.

De plus le pasteur **Alain Pélissier**, en poste à Saint-Chamond dans la Loire, accompagne cette année le CP de Saint-Agrève, mandaté par l'échelon régional.

Les pasteurs se retrouvent une fois par mois **en Pastorale** pour un partage sur leur pratique, un travail de coordination, de réflexion, de partage spirituel et théologique.

Echos du conseil consistorial

Chaque paroisse a deux délégués au conseil consistorial : le pasteur quand il y en a un et un délégué laïc (sinon deux délégués laïcs.) Le conseil se réunit tous les deux mois. Il coordonne tout ce qui concerne la vie en consistoire – ce qui représente une grande partie de la vie spirituelle et des animations et formations diverses. Beaucoup d'activités sont confiés à diverses commissions-groupes.

Rappel des chantiers permanents : la grille des cultes pour les cinq paroisses avec l'implication des pasteurs en activité et retraités et de nombreux prédicateurs laïcs, la catéchèse, la jeunesse, la formation des prédicateurs, catéchèses, visiteurs, l'accompagnement des demandes de funérailles, les cultes consistoriaux et divers rassemblements, certaines conférences, spectacles, concerts expositions, ...

Les chantiers nouveaux :

Une commission a travaillé depuis des mois pour réfléchir au nouveau journal consistorial- « **Échos de la Montagne** » qui complète les feuilles/ bulletins locaux.

Une commission travaille à écrire un **projet de vie consistorial** actualisé qui rend compte de toute notre vie riche et intense locale et consistoriale et qui réfléchit également à des orientations d'avenir.

Un autre groupe réfléchit comment encore mieux nous rapprocher pour soulager localement le travail administratif de chaque paroisse locale.

Activités-rencontres

*Suivent à présent une série d'informations sur les activités-rencontres. Vous trouvez à leur propos plus de détails : objet, lieu, horaires, contacts... dans le **memento consistorial annuel**. Cependant, pour ce 1^{er} numéro du journal, nous avons parfois laissé paraître quelques détails.*

Côté Musique

Chorale de la Montagne : Sous la houlette de Pierrette Allaigre la chorale se retrouve chaque mardi à 17h à la salle de la Granette au Mazet Saint Voy. Bienvenue aux nouvelles voix !!

Un groupe de musiciens-musiciennes s'est constitué sous la coordination de Magguy Cotte. Ce groupe joue lors de cultes consistoriaux mais peut aussi accompagner un culte localement. Si vous jouez un instrument vous pouvez rejoindre ce groupe. Contact : Magguy Cotte au 06 27 58 18 69.

Études bibliques mensuelles

« Lecture éco-spirituelle de l'évangile selon Marc » avec le pasteur Benoit Ingelaere

Pour les paroisses du Plateau les lundis 1^{er} décembre, 5 janvier, 2 février 3 mars. **2 lieux et 2 horaires** : à 15h à la Granette au Mazet ou à 20h à la salle Bastianou au Chambon.

Pour la paroisse du Puy-en-Velay les mardis 4 novembre, 2 décembre, 6 janvier et 3 février 2026 à 14h30 au foyer du temple.

« Lectio Divina » - lecture priante et méditative de la Bible

Pour tous à la salle Bastianou au Chambon... 12 déc, 23 janvier, 27 février, 20 mars... les vendredis à 19h.

Ouverture on s'aventure

Rencontre « Échange de Regard » à la Granette au Mazet Saint Voy un jeudi par mois à 19h : les jeudis 11 décembre, 15 janvier, 26 février, 26 mars.

Rencontre « Mange, Prie, Aime » à la salle Adhéran au presbytère du Chambon sur Lignon, 4 rue de la Grande Fontaine, un samedi par mois : accueil à 19h15, début à 19h30- fin à 22h. Prochaine date le samedi 29 novembre nous arrêterons aussi les dates ultérieures.

Le Groupe Pro-Fil(discussion autour de films) propose cette année de suivre un thème directeur: **la justice**. La justice est une valeur fondamentale de notre société. Nous voulons nous interroger sur comment le cinéma, hier et aujourd'hui, traite divers aspects de ce thème. N'hésitez pas à nous transmettre vos idées de films sur ce thème. Vous pouvez rejoindre le groupe. Les prochaines dates de films ne sont pas connues au moment de la rédaction de ce bulletin. Veuillez svp surveiller les annonces. L'équipe d'animation : Jean-Pierre Barriol, Robert Cotte, Mireille Crivello, Thierry d'Allancé, Pierre Maret, Gilles Pépin, Hervé Routier. Contact : Pierre Maret : 06 72 85 56 94

Esther WIELAND-MARET

Des nouvelles de l'ACAT - Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture et contre la Peine de Mort

L'ACAT travaille autour de 4 axes : la Prière, la Réflexion, l'Envoi de Lettres, la Défense de la Démocratie.

Je commence par le dernier. J'ai souvent entendu dire que la **Démocratie** était et est le moins pire de tous les régimes politiques sur la terre ! Cela permet à l'ACAT de soutenir son combat contre la Torture et la Peine de Mort. Pour cela, elle s'appuie sur tous les Traité Internationaux que de nombreux Etats ont signés. Ces Traité protègent la Vie, la Dignité, l'Humanité des Femmes, des Enfants et des Hommes qui

habitent ces Pays. L'ACAT n'est pas la seule Organisation à travailler sur ce thème. Nous devons beaucoup de reconnaissance à "Amnesty International" ('A.I') qui fut pionnière dans ce combat.

Envoi de Lettres. L'Acat a repris l'idée géniale d'A.I' : faire écrire ses membres. Mais pas n'importe quoi. Être toujours respectueux vis-à-vis des Hommes ou des Autorités à qui nous écrivons. Même si ces mêmes personnes en question nous dégoutent par la façon dont elles traitent leurs concitoyens qui osent dire ou penser autrement qu'elles. En écrivant, même de courts messages, l'ACAT rappelle à tous ces personnages que leurs forfaits sont connus à l'étranger. Ainsi, étant connus, ils ne peuvent cacher leurs agissements et ils seront soucieux de protéger leur image.

Réflexion : il est important que les membres des groupes s'informent et réfléchissent sur les divers aspects soulevés par l'usage de la torture et de la peine de mort à travers le monde. Lors des rencontres les membres du groupe se familiarisent avec le vocabulaire employé par ces divers pays pour, justifier leurs actes, ils s'interrogent comment la foi chrétienne vient percuter ces actions, ces justifications. Ils partagent l'indignation ressentie à l'écoute de toutes ces horreurs que subissent tous ces opposants politiques ou religieux ou autres.

Prière : elle permet aux membres de l'Acat de résister et compatir aux horreurs qu'ils découvrent dans le Journal de l'Acat « **HUMAINS** ». Les membres de l'Acat prient non seulement pour les victimes, mais elles n'oublient pas de le faire pour les bourreaux ? Ceux-ci, en général, ne sont que les exécutants des ordres qu'on leur donne. Cette prière est souvent soutenue par des textes bibliques ou par d'autres prières que les participants ont apportées dans le groupe. Cela permet à tous les membres de vivre leur foi même s'ils viennent d'Églises chrétiennes diverses. L'Acat est un lieu où l'œcuménisme se vit sans problème et où l'on peut échanger tranquillement sur ce qui divise nos églises.

Cela provient de sa fondation. Une femme protestante, Edith du Tertre, a été interpellée par divers témoignages. Celui du pasteur T. Vinay qui, revenant du Cambodge des Khmers Rouges, a décrit ce que ceux-ci faisaient subir à ceux qu'ils déclaraient comme opposants à leur ligne du Parti. Il y eut aussi l'interpellation d'autres associations, laïques celles-là, disant en gros : vous les chrétiens, vous les Églises, vous nous réclamez d'un homme qui a été torturé à mort, que faites-vous ? Donc notre protestante s'est associée avec une amie catholique à qui s'est jointe une autre amie orthodoxe. Ces 3 amies sont parties ainsi à 'l'assaut' de leurs églises respectives.

Cela s'est passé il y a 40 ans ! Aujourd'hui, les membres vieillissent... et ils espèrent accueillir des jeunes pour prendre le relais : continuer à leur manière cette résistance pour la dignité de l'HUMAIN, ceci à l'Ecoute de Celui dont nous nous inspirons.

Philip GIRODET

... Nous nous sommes rencontrés !



Culte intergénérationnel des paroisses du plateau le 5/10/2025

Le dimanche 5 octobre à 10h30 au temple du Chambon-sur-Lignon s'est tenu le Culte intergénérationnel des paroisses du plateau. Le thème en était la **Création** avec la participation des jeunes et des enfants du catéchisme et de l'école biblique.

« Paix avec la Création - Je veux remercier le Seigneur » - Après la lecture du Psaume 104 par Coraline Capon-Blanc et Hope Nenonene, nous nous sommes répartis à l'intérieur du temple par petits groupes de 4 à 10 personnes avec nos voisins de banc.

À côté, devant, derrière, nous avons réfléchi à un passage de quelques versets (différents pour chaque groupe) du Psaume 104 pour en sortir ce que le texte nous dit de la création, ce qu'il nous dit de Dieu, et ce qu'il nous dit de la relation entre l'humanité, la création et Dieu.

Quelle joie de contempler en même temps les fruits, légumes, fleurs et herbes apportés par chacun. Tous sont repartis avec quelque chose de différent de ce qu'ils avaient apporté, et la satisfaction du partage et de l'échange... *Voir plus loin la restitution de ce partage biblique dans "Du cultuel au culturel."*

Tina THESSOT

Journée œcuménique du samedi 11 octobre 2025

Le samedi 11 octobre, au Temple du Chambon sur Lignon, a eu lieu la 8^{ème} journée œcuménique annuelle organisée par le Conseil œcuménique de la Haute Loire (COEHL). Un rendez-vous devenu essentiel sur notre territoire, à la fois pour poursuivre la réflexion commune entre ceux qui confessent la foi au Christ, et rechercher l'unité à laquelle le Christ nous appelle :

« Afin que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et comme je suis en toi, afin qu'eux aussi soient un en nous, pour que le monde croie que tu m'as envoyé » (Jean 17:21).

Cette année, nous avons voulu réfléchir sur l'enjeu de lire ensemble la Bible, cette Parole de Dieu, écrit par des humains en quête d'universel, inspiré par le souffle de l'Esprit de Dieu, une parole de Vie. Pour cela, nous nous sommes exercés à la » Lectio Divina », une lecture spirituelle commune de la Parole de Dieu, très ancienne.

Nous y avons été introduits par Emilie et Gabriel MONET, bibliote et théologien, récemment installés sur le plateau. Nous nous sommes exercés en petit groupe à cette lecture structurée par le silence, par plusieurs proclamations du texte. Sans débat, chacune, chacun était invité à offrir aux autres la résonnance de cette parole.

L'après-midi, après un buffet partagé, installé par le groupe des jeunes lycéens et professionnels autour d'Isabelle LEIBL (Merci à eux), nous avons débattu après avoir entendu l'écho de cette matinée chez Brigitte CHOLVY, théologienne catholique et Nicolas CAUDAL, pasteur de l'EPUDF au Puy.

Les sœurs diaconesses animaient la prière du matin. En conclusion, nous étions « envoyés » conjointement par Esther WIELAND MARET, pasteur au Chambon, et Yves BAUMGARTEN, notre frère évêque du Puy pour « porter la parole, qu'elle prenne chair dans notre chair ».

Une journée fraternelle et heureuse !

Régis CHAZOT, diacre, au service de l'ensemble paroissial Saint Jean-François Régis entre Velay et Vivarais, délégué diocésain à l'œcuménisme, membre du COEHL

Jean JALLAGUIER, conseiller presbytéral de la paroisse protestante du Chambon, membre du COEHL

Retour sur le CAR Aimant Kiff des 17-18 et 19 Octobre 2025 à Chamaloc dans la Drôme

C'était un retour attendu, l'évènement régional de l'EPUDF pour la jeunesse de 12 à 17 ans a rassemblé en ce début des vacances une soixantaine de jeunes et une trentaine d'adultes à Chamaloc (26).

Deux jours à vivre des grands jeux (avec le nouveau réseau social imaginaire le God Book par exemple), des ateliers créatifs (poterie, peinture, light painting, origami, dessin, broderie, chant) et des jeux libres (ballon prisonnier et volley-ball) pour les jeunes. Deux jours à vivre des temps d'échanges et d'informations pour les responsables de groupes.

Des moments d'aumônerie ont rassemblé tout le monde autour du thème : « **Que la Force soit avec toi** ». Les jeunes du plateau ont pu retenir que les armes n'étaient pas une question de violence avec par exemple : la ceinture de la vérité, les chaussures du zèle, le bouclier de la foi, la cuirasse de la justice, le casque du salut, l'épée de la parole. Ils ont aussi pu chanter des nouveaux chant comme celui du Grand KIFF , *Je respire* ou encore *Inspire-moi Seigneur* (cf. cantiques.fr) et vivre des moments de prière profonds.

Ils sont chacun, chacune, repartis avec cette citation de Rabindranath Tagore : « Si j'avais eu la conscience suffisamment claire et les mots suffisamment nuancés pour l'exprimer, j'aurais aimé te dire que nous sommes là pour explorer. Découvrir et partager ce qu'il y a de meilleur en nous. Chacun possède un trésor. Sois conscient et généreux de ton trésor et, en même temps, reste ouvert, attentif à recevoir le trésor des autres, disposé à apprendre et à te remettre en question. Cherche la beauté, la vérité, l'excellence en accueillant aussi ta fragilité, ta vulnérabilité et ton ombre, de sorte d'être à même d'accueillir celle des autres. Occupe joyeusement ta place : il y a de la place pour chacun. Sinon ni toi, ni moi ne serions là. Pense que ta place, que tu n'occupes pas pour ne pas déranger, reste vide à jamais et réjouis-toi que chacun occupe pleinement la sienne autour de toi. »

En conclusion, dixit les jeunes du plateau : « c'était trop court, vivement l'année prochaine » !

Valentine CREMER-ROCHER

Qu'est-ce qu'un juste dans la bible ? 35^{ème} anniversaire du colloque et de la remise de la médaille des justes

Lors de la fête de la Réformation, environ 90 personnes ont répondu à l'invitation à entendre et partager une parole au Chambon-sur-Lignon dans le contexte difficile de notre temps. Ouverte à tous, la rencontre rassemblait divers paroissiens, protestants du Plateau, catholiques et visiteurs (Toussaint)...

En ouverture, la pasteure Esther Wieland-Maret remontait jusqu'au colloque de 1990 où le pasteur Alain Arnoux souhaitait alors que « ...cette Histoire serve simplement comme leçon d'humanisme et non pas à la gloire de ceux qui l'ont vécue, ni à la gloire de leurs descendants. » Avec cette conférence du 25 octobre 2025, l'intention reste la même. De tout temps les crises, la violence, les idéologies pèsent et divisent... Notre société souffre trop de clivages, de groupes qui ne se parlent plus mais qui savent d'avance ce que l'autre veut dire et ne l'écoutent plus. Nous nous sentons appelés comme autrefois à tirer une leçon d'humanisme, à évoluer, à écouter mutuellement, à cultiver un regard fraternel ou amical. Notre espérance est grande et Esther l'a formulée ainsi : « Peut-être cette nouvelle année 5786 du calendrier hébraïque pourra-t-elle apporter cette paix si désirée ? Et nous savons qu'il n'y a jamais de paix sans justice et sans actes de justice. »

Puis lecture a été donnée de l'article écrit en 1990 par le pasteur Alain Arnoux et son conseil presbytéral. « Sans remords mais sans joie », Alain Arnoux évoque alors les circonstances de son intervention, le contexte politique (l'intifada, de nombreux morts...), l'unanimité et l'engagement de son conseil presbytéral. En faisaient partie Marc Roche et Jean-Pierre Barriol présents ce 25 octobre. Alain Arnoux a conclu ainsi : « J'ai parlé, cela m'a attiré beaucoup d'ennuis le soir-même et dans les semaines qui ont suivi. Ce discours a ensuite beaucoup servi, à mon insu, après mon départ du Chambon. Mais aujourd'hui, je n'en retirerai pas un seul mot. Et je remercie le Conseil presbytéral d'avoir eu ce courage. »

Le temps suivant a été consacré à une réflexion partagée sur la notion de « Juste » à la lumière d'une analyse du bibliste Jean-Pierre Sternberger : « Qui est juste ? Qui peut décréter que l'autre est juste ? Notre invité revient d'abord sur l'expression : « juste parmi les nations », choisie par Yad Vashem. La référence est religieuse (talmud) et concerne les « non-juifs qui ont gardé les lois de Moïse », et ont mis leur vie en péril en respectant ou sauvant des vies.

En Genèse 6-9, nous trouvons le premier emploi du terme « juste » : « ...Noé était un homme juste et intègre dans son temps ; Noé marchait avec Dieu. » Juste dans un contexte injuste, ce qui nous évoque la question de nos actualités et de la banalité du mal. Noé est juste parce qu'il est à sa place : devant Dieu, il a fait ce qu'il fallait faire : au verset 2 « Noé fit exactement ce que Dieu lui avait ordonné. Ainsi fit-il. » La nouvelle alliance conclue par Dieu avec Noé donne la vie et exclut la destruction.



Le mot juste est en relation avec la justice et le droit : celui qui fait ou ne fait pas, celui qui respecte sa place, la loi : comme Tamar plus fidèle à la loi que son beau-père Juda (Genèse 38, 26) ou comme David épargnant son roi, Saül endormi (1 Samuel 26). Sont évoqués aussi le prophète Ezéchiel et bien sûr Abraham lors de sa prière pour Sodome (Genèse 18) : c'est devant Dieu qu'Abraham se tient pour oser intervenir (en vain) en faveur de Sodome : il y aura-t-il 10 justes dans Sodome, dans le monde...

S'en est suivi un débat riche en commentaires, parfois savants et où sont ressorties diverses attentes, émotions, interpellations pour chacune et chacun : lettre d'Alain et contexte difficile du colloque de 1990, conflit actuel en Palestine, notion de juste...

Rendez-vous (le lendemain au temple) était proposé pour le culte de la Réformation. Dans sa prédication, le pasteur Jean-Pierre Sternberger est revenu sur la notion de juste, cette fois à partir du Nouveau Testament (Luc 18, 9-14) et de la parabole du pharisien et du publicain.

Martine CHAUVINC

L'Église universelle

La région Centre Alpes Rhône se réunit en **synode du 7 au 9 novembre 2025 à Crest dans la Drôme**. Chaque Église locale y envoie son pasteur et un délégué (ou deux délégués en cas de vacance pastorale).

Le thème choisi cette année est « *Notre Église universelle* » – *Témoigner en vivant la diversité*. C'est porter le regard sur toute la dimension de l'Église, au-delà des frontières. L'EPUDF est membre de la Communauté mondiale d'Églises réformées (CMER) ; elle participe à financer l'action du DEFAP. Nous pouvons envoyer et recevoir des volontaires, aussi bien d'Afrique que de nos voisins européens, Allemagne, Suisse, Italie, et jusqu'à la Corée. Quels liens d'échanges, jumelages et partenariats inventer et entretenir avec les Églises protestantes ? Dans le contexte actuel, soutiendrons-nous la solidarité internationale ?

Et comment vivrons-nous l'Église universelle localement, dans l'interculturalité ? L'enjeu est de donner une vraie place à celles et ceux qui viennent d'ailleurs, de les écouter, jusqu'à peut-être modifier nos pratiques pour mieux les inclure. Pourquoi ne pas chanter en langues étrangères ? Ou vivre un culte autour du thème de l'Église universelle ? Le nouvel arrivant, avec son étrangeté, apporte un vent de jeunesse et de fraîcheur pour nos communautés locales !

Nicolas CAUDAL

Du cultuel au culturel

Suite du culte intergénérationnel des paroisses du plateau le 5/10/2025 page 7

... Revenons à présent sur le partage biblique du culte du 5 octobre, avec le Psaume104. Quel grand moment de plaisir à relire des versets et à partager ensemble les réflexions qu'ils nous inspirent ! Puis un ou deux lecteurs par groupe sont venus proposer leur méditation du psaume à toute l'assemblée réunie en ce beau dimanche de début d'automne avec la participation des enfants et des jeunes. Quelle joie d'écouter les diverses méditations et louanges pour ce jour où nous pensons particulièrement à la Création !

« Pour la merveille et la perfection de ta création, de la moindre petite fleur aux plus hautes montagnes ; pour la merveille que je suis, pour le Souffle qui nous anime et nous fait vivre, je veux remercier le Seigneur !

Tu nous protèges par ta beauté, par ta lumière ! tu nous envoies des messages et ... nous les ignorons...Pourtant tu nous éclaires, tu nous fais cadeau de tes merveilles ! je veux remercier le Seigneur !

Dieu nous accueille dans sa création et nous y accompagne, les vents et les éclairs sont ses messagers ! Je veux remercier le Seigneur !

La création est magnifique et parfaite. Elle est l'œuvre de Dieu, un Dieu d'amour...Mais Il est sévère dans sa justice... Il a créé des limites, inclinons-nous devant sa perfection et sa sagesse. Que l'Humanité reconnaissasse sa toute-puissance, que nous restions humbles devant son autorité. Tant de beauté, tant de bienfaits, tous ces dons !!! Alléluia, je veux remercier le Seigneur !

Nous admirons l'ordonnance de la nature qui nous entoure ; tu as fixé des limites à toutes choses, et tu rappelles à l'Humanité sa place dans la création. Je veux remercier le Seigneur !

Pour l'eau des sources, l'eau qui tombe en abondance sur les montagnes, les plantes qui grandissent, le miracle de la récolte qui nous étonne toujours, je veux remercier le Seigneur !

Sans la nuit pour se reposer, sans le jour pour s'activer, sans les fleurs, sans la nourriture, sans les animaux que tu as créés, la Terre ne serait qu'un désert et la vie serait triste. Oui, pour cela, je veux remercier le Seigneur.

Parce qu'il a donné à chacun une place dans la nature, et parce que chacun peut profiter de sa beauté, je veux remercier le Seigneur.

Il fait beau. Je veux remercier le Seigneur ! Tu nous as choisis comme collaborateurs pour protéger ta création. Je veux remercier le Seigneur !

Oui, pour les merveilles de ta Création, pour ta présence dans notre quotidien, je veux remercier le Seigneur !

Ta Création est illimitée ; ta bénédiction repose sur tous les humains, même les méchants ! Fais-nous prendre conscience de nos limites, pour que Toi, tu demeures notre Dieu ! Que nous puissions compter sur Toi en tout temps ! Pour cette promesse, je veux remercier le Seigneur !

Pour l'infiniment petit et l'infiniment grand, et pour toute la confiance et la fidélité que tu nous offres, je veux te remercier Seigneur !

Tout redevient nouveau, la création est permanente, c'est la toute-puissance de Dieu qui est à l'œuvre, Dieu toujours présent, toujours vigilant ! Je veux remercier le Seigneur !

Bien et mal...dans ce monde c'est à nous de faire quelque chose, de grand, de joyeux, de positif. Dans ce monde que tu as modelé et que tu nous offres, quelques soient les difficultés à traverser, ton Amour nous fortifie et nous permet de vivre ensemble. Je veux remercier le Seigneur !

Loué sois-tu pour ta Création ! Merci pour la vie nouvelle qui se recrée sans cesse ! Pour l'espérance qu'il met dans nos coeurs, je veux remercier le Seigneur ! »

Tina THESSOT



André-Jacques EXBRAYAT

Le Poème

Dénonçant l'évidence des jours
L'errance captive
Et la coque rouillée de nos rêves
Le poème grandit
À l'orée des mots qu'il sème

Il voit plus haut
Regarde au loin
Et nous appelle

Arrache aux nues
Leurs couleurs secrètes
Et creuse en nous le fier sillon
Où lève l'espérance

Tourbillon de soleils
Dans la poussière des heures
Volant au désert
Le murmure d'une fleur

Tant de ciels à inventer
Du matin de l'éveil
Aux rivages du sommeil
Et sur un vert tapis de mousse fraîche
La danse acquittée des fougères



Voici agrandie "l'image-logo" choisie pour « **Echos de la Montagne** » et figurant en haut de la première page. Vous l'avez reconnu et sans doute vous l'avez même gravi !

Oui, c'est bien le **Pic du Lizieux**, « un peu » au centre du Consistoire de la Montagne.

Là-haut, chacune, chacun peut écouter **quelques échos** autour de la table d'orientation, en provenance de son Église locale !

Issu d'une ancienne coulée de lave volcanique, le sommet à l'est du massif du Meygal culmine à **1 386 m d'altitude**, sur la commune altiligérienne d'Araules.

Comme l'image le propose, sa superbe vue à 360° s'étend sur la chaîne des Sucs.

Agenda consistorial

En plus des informations données au fil de ce journal, notamment à travers les activités consistoriales, voici quelques dates à retenir :

Fête de Noël Consistoriale

Joie et partage ! Vous êtes conviés au **Temple de Saint-Agrève** le **dimanche 14 décembre à 15h** à la fête préparée par les enfants de l'éveil biblique et les catéchumènes sous la conduite de leurs catéchètes et animateurs.

Veillée de Noël chez les soeurs de Moûtier Saint-Voy

Prière et partage ! Rendez-vous est donné le **24 décembre à 22h** au **Moûtier de Saint-Voy** (3 chemin du Moûtier) pour l'Office de Noël à la chapelle aménagée dans une ancienne grange, suivi d'un temps de partage autour de boissons et de friandises préparé par les soeurs.

Bernard COTTE

Semaine de prière pour l'Unité des chrétiens

Du dimanche 18 janvier 2026 au dimanche 25 janvier 2026, la semaine de prière pour l'Unité des chrétiens 2026 voit son thème tiré de la lettre aux Ephésiens :

« Il y a un seul corps et un seul Esprit, de même que votre vocation vous a appelés à une seule espérance. »

Journée mondiale de prière des femmes

Elle a lieu tous les premiers vendredis du mois de mars au temple de Tence et à Yssingeaux. La prochaine journée mondiale de prière sera célébrée **le vendredi 6 mars 2026**. Elle a été préparée par le comité JMP du Nigéria sur le thème :

« Je vous donnerai le repos : venez »

Élisabeth DEBARD

... ECHOS DE LA MONTAGNE... Joyeuses Fêtes et bonne année... ECHOS DE LA MONTAGNE...